Una caída simultánea

Venezuela: importaciones y pobreza 2017

Marcos Morales Q.*



CENTRO TAMPA

Las importaciones de bienes para el primer trimestre de 2017 han caído en 28 % y las proyecciones no son nada alentadoras. La variable sacrificada es el consumo. En medio de esta vorágine social y económica continúan los pagos de la deuda externa, aunque para ello se haya acudido al financiamiento externo; y el pago de los compromisos contraídos por servicios prestados por terceros países

emos llegado tarde, la mesa está servida. Es una expresión que recuerdo de George Steiner, intelectual cosmopolita, en su libro *La Gramática de la Creación*, para señalar la pérdida de la esperanza del humanismo a finales del siglo xx, y la necesidad del rescate de la palabra y las imágenes del hombre, como creación de Dios, que trasciendan lo estrecho del mundo del poder sobre las desgracias humanas. Steiner no sospechaba que las penurias generadas por el poder se han ensañado en un país, Venezuela, antes próspero y con esperanzas, y hoy, en pleno siglo xxi, devastado y destruido por la sed del poder, por el ejercicio de la autoridad autocrática en la cual los ciudadanos están demás,

Cuadro 1. Venezuela. Necesidades financiamiento externo. Miles millones US\$. 2012-2017 Est.

	2012	2013	2014	2015	2016	2017 Est.
Exportaciones bienes (B)	97.9	88.8	74.7	36.3	27.2	31.3
d/c Petróleo	93.6	85.6	72.0	34.1	24.9	28.7
Exportaciones servicios (S)	2.2	2.2	1.9	1.5	1.5	1.6
Total exportaciones ByS	100.1	91.0	76.6	37.8	28.7	32.9
Importaciones bienes (B)	66.0	57.2	47.5	37.4	17.8	16.0
Importaciones servicios (S)	19.4	19.3	16.9	14.6	10.8	9.0
Total importaciones ByS	85.4	76.5	64.4	52.0	28.6	25.0
Saldo balanza bienes y servicios	14.7	14.5	12.2	-14.2	0.1	7.9
Balanza pago neto renta factores	-11.1	-8.7	-8.4	-6.0	-5.4	-5.3
Pago servicio deuda pública externa	-13.8	-17.1	-18.3	18.4	-15.5	-13.5
Necesidades financiamiento externo	-10.2	-11.3	-14.5	-1.8	-20.8	-10.9

Fuente, BCV, Torino Capital, Conindustria/Gerencia EEL, cálculos propios.



EL VENEZOLANO

son apenas referencias anecdóticas para las decisiones institucionales, las decisiones que afectan la vida y la muerte de todo un país.

De acuerdo con las consultoras de inversión de prestigio nacionales e internacionales, el año 2017 se vislumbra como otro año perdido, otro año de caída del bienestar nacional, dado los malos resultados de la economía en el primer semestre de 2017 que, se espera, se prolongarán para todo este año.

La cuestión es muy sencilla de avizorar al observar el comportamiento de variables macroeconómicas fundamentales. En los modelos económicos siempre se debe definir una variable de ajuste que cierre el sistema, es decir, una variable que permita que exista el equilibrio en todos los mercados incluidos en el modelo. En

el caso venezolano, la política económica del Gobierno ha escogido como variable de ajuste, como la variable a castigar, el consumo de la población, mediante la disminución de la oferta de bienes, por la caída simultánea de las importaciones y del producto interno (PIB).

Las importaciones de bienes para el primer trimestre de 2017 han caído en 28 %, aproximadamente, comparado con el mismo trimestre del año anterior. La proyección de una de las consultoras, que maneja fuentes de información creíbles, Consultora Torino Capital, espera una disminución de las importaciones de un poco más del 10 %, en todo el año 2017, desde 17,8 miles de millones de US\$ en 2016 a un monto de 16 miles de millones en 2017. (Ver cuadro 1)

LAS VARIABLES CONSENTIDAS, CON HOLGURA, LAS INTOCABLES

Si observamos con detalle, el cuadro Nº 1, Necesidades de Financiamiento Externo de Venezuela, se constata que existen dos categorías de pagos al exterior que responden a las necesidades de las obligaciones contraídas con terceros, privilegiados por parte de la República. Por un lado, el servicio de la deuda externa de la República, que se estima pagar aproximadamente 13,5 miles de millones de los cuales, hasta el momento, se han cancelado todos los pagos programados, aunque para ello se haya acudido al financiamiento externo oprobioso, como son los casos de los bonos de Goldman Sachs, destacado por la prensa internacional. En este caso, la política económica es el pago del servicio de la deuda financiera de la República, manteniendo el mismo modelo de controles distorsionadores, sin importar los costos económicos y de bienestar sobre la población.

Por otro lado, hay un conjunto de pagos por servicios prestados por terceros países. En la

2017 ets

-9,9% -10% -7.7% 17,0% -15.5% -20% -25.2% -27 4% -30% 34.6% -33,9% -36.3% -40% -50% Caida anual oferta B y S -60% P/ Efecto importaciones -68 9% p/ Efecto PIB -70% -72 0% -80%

Gráfico 1. Venezuela. Efecto acumulado importaciones y PIB sobre variación acumulada oferta bienes y servicios. Base 2013

Fuente: BCV y cálculos propios.

balanza de pago, publicada por el BCV, estos pagos desde el año 2012 hasta el año 2015, oscilaron entre 19 y 15 mil millones US\$, mientras que para el año 2017 se estima que dichos pagos sean alrededor de 9 mil millones US\$. ¿Qué se incluye en estos pagos? Por un lado, los pagos por servicios a las transnacionales por parte de PDVSA y, el otro rubro importante, los pagos a Cuba por los servicios prestados por dicho país, especialmente las llamadas misiones de las cuales, solamente por la Misión Barrio Adentro, en el año 2006, se le canceló a Cuba la cantidad de aproximadamente 6,5 miles de millones USA\$1. Actualmente, dada la baja disponibilidad de divisas, se estima que a Cuba se le debe estar pagando unos 4 mil millones US\$.

2014

Como la variable de ajuste es el consumo, la caída de las importaciones este año, en cerca de -10 %, como señalamos antes, significará menor disponibilidad de materia prima e insumos a la industria, reforzándose el proceso recesivo. Se espera que el PIB disminuya en -3 %, este año, lo cual significa una caída acumulada del PIB, con respecto al 2013, de 27,4 %. Por su parte, las importaciones habrán caído en 72 % y la oferta total de bienes en 36,3 % acumulado entre 2013 y 2017. (Ver gráfico 1)

Estos escenarios son todavía promisorios, ya que para garantizar unas importaciones de unos 16 mil millones us\$, será necesario que la República logre financiamiento internacional del orden de 10,9 miles de millones; de no lograr esa meta, el Gobierno deberá ajustar algunas de las variables. ¿Alguna idea de qué variable será la escogida? Este escenario no es improbable, dado el grado de conflictividad política e institucional

que han decidido transitar las élites del poder en Venezuela.

2016

Por ello, parece que los ciudadanos llegamos tarde, las élites del poder han decidido la suerte de nuestro país, a menos que ocurra algo trascendental que obligue o haga recapacitar a las élites en favor del bienestar de Venezuela. Todavía hay esperanzas.

*Gerente Estudios Económicos/ Conindustria.

NOTAS

1 Ver trabajos publicados por el experto economista cubano Carmelo Mesa Lago, así como las denuncias a la prensa por los doctores y exministros de Sanidad Félix Oletta y Carlos Walter, los cuales denunciaron que el gobierno de Cuba cobraba a Venezuela por cada uno de los médicos cubanos, aproximadamente, US\$ 250.000 anuales, cifra exageradamente alta, hasta para los médicos mejor pagados en los países desarrollados, como Estados Unidos.